
новить, лавочки. Спасибо людям. 
Все активно включилось, ну и, ко‑
нечно, наше хозяйство. Они уже 
три года финансируют нам ремонт 
дорог, а в этом году с их помощью 
реконструируем баскетбольную 
площадку, — говорит генераль‑
ный директор агрофирмы «Парти‑
зан» Виктор Силохин и с юмором 
замечает: — Нам нужны здоро‑
вые работники. А если серьезно, 
спорт — хорошая жизненная за‑
калка. Поэтому традицию будем 
продолжать.

 Лермонтовка:  
здесь будет много света

Жизнь в селе никогда не стояла 
на месте, поэтому заявка на уча‑
стие в проекте никого не удивила.

— На общем собрании наши 
единогласно решили участвовать 
в программе, — подтвердила руко‑
водитель инициативной группы 
Наталья Слинчук. — С проектом 
долго не думали, практически еди‑
ногласно решили — освещение 
жилых кварталов и обществен‑
ных объектов. Для Лермонтовки 
это проблема, решили воспользо‑
ваться возможностью. Инициа‑
тивная группа прошла по селу, вы‑
явила «темные» места, в которых 
просто необходимо провести осве‑
щение. Составили смету — устано‑
вим 18 светодиодных фонарей.

Главный «мотор» проекта — 
инициативная группа. А люди там 
такие, что за проект, говорит Ната‑
лья Викторовна, можно не беспоко‑

иться: за всем проследят и потребо‑
вать не постесняются.

— На них вся надежда, они все 
взяли на себя: и решение вопро‑
сов по сбору средств, и проведение 
разъяснительной работы. Они же 
контролируют и принимают ра‑
боты и отвечают за сохранность 
освещения.

 Николаевка:  
бабушки отдыхают, 

внучата играют

Жители Николаевки выбрали 
проект «Обустройство игровых 
площадок».

— Еще два года назад было ре‑
шено обустроить детскую спор‑
тивную площадку, — говорит 
глава села Наталья Нестеренко. — 
Сделано уже немало, но участие 
в конкурсном отборе на выделение 
средств из областного бюджета для 
нас как находка: позволит быстрее 

закончить уже начатые работы, 
а возможно, реализовать и еще 
кое‑какие задумки.

А тем временем площадка ак‑
тивно осваивается. Довольны 
ребятишки, довольны и члены 
инициативной группы: ведь это 

на их ответственности был выбор 
игровых комплексов, спортивных 
сооружений, песочниц для самых 
маленьких жителей, беседок для 
людей почтенного возраста. Ма‑
ленькая женская команда — Ека‑
терина Бабчинская, Елена Ларио‑
нова, Марина Кочеткова, Светлана 
Карабухина, Татьяна Рыбина, Ма‑
рина Богачева — с задачей справи‑
лась блестяще. Но на этом не оста‑
навливается: идей еще много.

— Бабушки отдыхают, внучата 
играют — красота! — улыбается 
Наталья Нестеренко. — Знаете, 
когда люди своими глазами уви‑
дели площадку, они поняли, какое 
важное дело сделали, осознали, 
что собранные средства направля‑
ются на нужные и полезные дела. 
Нам удалось решить вопрос досуга 
населения, прежде всего детей, 
подростков. Ведь посмотрите, тут 
и в футбол можно поиграть, и в во‑
лейбол, и в баскетбол. Конечно, 

еще немало работы, необходимо 
оградить площадку, добавить игро‑
вых и спортивных комплексов для 
малышей и подростков, установить 
лавочки, беседки. Но главное — 
процесс пошел. И люди это уви‑
дели. Уже подходят, спрашивают, 

а когда новые проекты будем об‑
суждать.

 Липовка:  
маленькая жемчужина 
с сильным характером

Маленькая Липовка оказалась 
в ряду своих более солидных сосе‑
дей не случайно. Село входит в со‑
став Козьмодемьяновского сельсо‑
вета, но липовчане твердо решили 
сделать свой собственный проект. 
К слову, довольно амбициозный. 
С Липовкой мы познакомились 
еще в прошлом году. Приближался 
Новый год, и в селе, укутанном 
пушистым снегом, уже вовсю чув‑
ствовался праздник. Сельский клуб 
небольшой, построен еще в совет‑
ские годы. Ярче елочных игрушек 
горели глаза его директора Натальи 
Гладковой и ее бессменной помощ‑
ницы Олеси Семилетовой. В костю‑
мерной стройным рядком висели 

наряды для новогоднего представ‑
ления, на подступах к клубу воль‑
готно расположились известные 
и любимые персонажи, вылеплен‑
ные из снега работниками клуба 
собственноручно.

Чем еще поразила тогда Ли‑
повка, названная предками в честь 
популярного и полезного дерева, 
так это тем, что все 140 человек 
населения живут крепко, как одна 
семья. Они пишут историю своей 
малой родины, свято веря, что от‑
сюда начинается Родина большая. 
Поэтому и проект у них должен 
быть свой, домашний, родной, объ‑
яснили селяне.

— С чего все начиналось?
— С лотосов, — не задумываясь, 

отвечает Олеся. — Свой проект мы 
так и назвали «Обустройство озера 
лотосов». Надо же не только сохра‑
нить эту красоту, но и дать ей до‑
стойную оправу.

Лотосы на местном озере цветут 
уже второй год. Посадили их кан‑

дидат сельскохозяйственных наук 
Павел Жирнов и его хороший зна‑
комый, местный житель Василий 
Долгов. Теперь Василий Василье‑
вич следит за ними, как за малыми 
детьми, и горе тому, кто обидит 
любимцев. На предмет перспектив 
проекта Василий Васильевич не‑
многословен: «Раз надо — значит, 
сделаем».

— Село наше само по себе кра‑
сивое, природа нас не обделила, 
но не хватает завершенности, что 
ли, — Олеся по натуре эстет, ей 
хочется, чтобы все было в гармо‑
нии. — К нам много людей при‑
езжает на озеро порыбачить, тоже 
говорят: красиво у вас тут, но зоны 
отдыха не хватает. Да вы же сами 
были на нашем озере!

На озере мы были. Уникальная 
игра природы — очерчено будто 
циркулем. Даже пожухлая осенняя 
трава не испортила впечатления, 
воображение тут же услужливо 
нарисовало и буйную зелень, и от‑
ражающиеся в воде ивы, и дикую 
яблоньку всю в розовато‑белом.

— Вот видите? Здесь же все 
прямо само напрашивается, — Олеся 
с ходу излагает проект. — Вот тут 
подъезд — прямо к озеру, изящный 
мостик, скамеечки, чтобы бабушки 
могли в тенечке посидеть. Тамбов‑
чане у нас тут часто отдыхают. Мы 
уже заказали беседку и название ей 
придумали — «Солнышко». А еще 
будет столик, диванчик на метал‑
лических ножках. И освещение хо‑
телось бы, и чтобы светильники на 
солнечных батареях.

В группе, отвечающей за проект, 
всего пять человек. Но участвует 
в нем все село. Что интересно: люди 
готовы вкладываться не только 
деньгами, но и материалами: стро‑
ительными, краской — кто чем. Да 
и своими руками что‑то сделать хо‑
чется. Наверное, если бы Липовка 
не прошла конкурсный отбор, жи‑
тели сделали бы весь проект за свой 
счет. Такая вот мысль появилась, 
небезосновательная. Потому что 
такая у них мечта.

Есть и еще одна мечта у иници‑
аторов: выпускать свои сувениры.

— В клубе работает кружок 
декоративно‑прикладного искус‑
ства, ребята могут эскизы сами 
сделать — для открыток, к при‑
меру, — рассказывает Олеся. — 
Идея, конечно, смелая, но уже об‑
думывается.

Татьяна Николаева, 
Тамбовский район

Термин «инициативное бюджети‑
рование» вошел в наш обиход не так 
давно. Если коротко, суть этого очень 
полезного явления заключается в том, 
что жители не просто участвуют в бла‑
гоустройстве своих территорий, они 
сами решают, какой проект им нужен 
и сколько в него надо вложить, в том 
числе и собственных денег. Амурская 
область присоединилась к проекту 
развития инициативного бюджети‑
рования в прошлом году. Среди самых 
активных участников — Тамбовский 
район.

— Сама идея показалась нам ин‑
тересной, — рассказывает замести‑
тель главы Тамбовского района по 
экономике и финансам Светлана Ев‑
сеева. — Прежде всего своей много‑
функциональностью: такие проекты 
дают возможность не только при‑
влечь людей к развитию своих терри‑
торий. У них появляется уникальная 
возможность самим решать, что и как 
они будут делать. Идей, как всегда, 
много, и задача как раз в том, чтобы 
из множества вариантов выбрать то, 

что на сегодняшний день нужнее. 
Главное — люди готовы вкладывать 
и свои деньги, а не полагаться только 
на то, что дадут бюджеты.

Сегодня в проекте инициативного 
бюджетирования участвуют шесть сел 
района: Тамбовка, Козьмодемьяновка, 
Липовка, Лермонтовка, Николаевка, 
Раздольное.

 Тамбовка:  
парк отдали детям

Три года назад в Тамбовке совмест‑
ными усилиями начали строить дет‑
ский парк.

— Мы как рассудили? Сегодня 
дети все свободное время проводят 
возле телевизора или компьютера. 
А ведь ребенку необходимы свежий 
воздух и физические нагрузки. Так все 
и сошлось — намерения, подходящее 
для их реализации место и хорошая 
программа, — прокомментировал ре‑
шение глава села Сергей Гречихин. — 
Большую поддержку нам оказал наш 

минсельхоз, мы получили еще и грант 
в рамках программы ускоренного раз‑
вития села. И, честно говоря, мы даже 
не ожидали, что так активно отклик‑
нутся люди — рядовые жители, пред‑
приниматели и предприятия.

Изюминки проекта — пруд и дет‑
ские игровые зоны. Водоем был готов 
еще летом, тогда же в него высадили 
лотосы, а детские площадки недавно 
торжественно передали тамбовской 
ребятне.

Малышня,  спев для старших 
озорные и задорные песни, яркими 
солнечными зайчиками облепила 
тренажеры, качели, карусели, горки. 
А у инициативной группы уже но‑
вые идеи — Новый год пройдет, а там 
и лето.

— Вдоль пруда будут асфальтовые 
дорожки, кустарники и деревья выса‑
дим, — делятся планами жители.

— Летом бы хорошо палатки поста‑
вить со сластями, места много.

— И обязательно игровые зоны 
для подростков. Старшим тоже надо 
чем‑то заняться.

— Творчество — процесс беско‑
нечный, — улыбается Светлана Семе‑
новна. — Пусть творят. А мы поможем.

 Козьмодемьяновка:  
традиции продолжаются

В день нашего приезда в Козьмо‑
демьяновке было намечено собрание 
жителей. Итоговое, пояснили в сель‑
совете. Вопрос в повестке один, но 
главный: финансовое участие каж‑
дого жителя села.

— Проблем и задач у нас много, 
все решить за счет бюджета невоз‑
можно, ждать, когда разбогатеем, 
времени нет, — шутит глава Козьмо‑
демьяновки Людмила Игнатюк и уже 
серьезно добавляет: — Козьмодемья‑
новка — село именитое, предки мно‑
гое нам оставили, не имеем права не 
продолжать традиции. Поэтому сразу 
решили — будем участвовать.

К делу подошли основательно. Сна‑
чала запустили в народ анкеты: нужно 
было на основе общественного мне‑
ния решить, что именно будут делать. 
Затем провели собрания. А поскольку 
в селе с весны по осень каждый день 
на вес золота, собрания проходили 
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Народный проект 

Села 
выбирают 
красивую 

жизнь  
Жители Тамбовского 

района активно осваивают 
инициативный бюджет

Николай Змушко, глава Тамбовского района: «Когда Светлана 
Семеновна Евсеева пришла с идеей, я ничуть не усомнился, что у нас 
получится. Этот проект объединил всех: молодежь, людей старшего 
поколения, предприятия. Надо верить в своих людей. Будь они другими, 
разве Тамбовский район добивался бы таких результатов?» 

«Я учитель. Из села уезжала 
только раз, когда в институте 

училась. Вся семья здесь живет, 
здесь все наше, родное».

ЛЮБОВЬ ЛОБОВА, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

РАЙОННОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ: 

— Администрация района 
и райсовет заинтересо-
ваны в  таком подходе к 

делу. За каждым селом — 
участником проекта —  за-
креплены наши кураторы. 

Чтобы вовремя подхватить 
проблему, если она воз-
никнет, подсказать, по-

мочь. Область выделила 
на реализацию проекта 
44 миллиона рублей. Ус-

ловно говоря, это 44 села. 
А желающих уже больше 80. 
Представляете, какая кон-
куренция и как нам надо 

выглядеть!? 

Работаем одной командой

прямо в трудовых коллективах. Мне‑
ния общественности сошлись на бла‑
гоустройстве парка.

— Парк закладывался полвека 
назад. Да и место выбрано удачно, — 
поясняет Людмила Ивановна. — Он 
расположен в центре села. Рядом 
школа, Дом культуры, площадь, неда‑
леко пансионат «Приозерье» — сюда 
ежегодно приезжает около 1 000 от‑
дыхающих. Мы, конечно, за парком 
ухаживаем, но хочется, чтобы эта 
территория стала не просто зоной 
отдыха, а центром культуры нашего 
села.

Оргвопросами занимается иници‑
ативная группа, семь человек, плюс 
все заинтересованные. Возглавляет 
группу Марина Митина. Марина Вла‑
димировна из знаменитой династии 
Ступниковых — отец Владимир Ми‑
хайлович был директором Козьмоде‑
мьяновской школы.

— Я тоже учитель. Из села уез‑
жала только раз, когда в институте 
училась, — рассказывает Марина 
Владимировна. — Вся семья здесь 
живет, здесь все наше, родное. Рабо‑
таем вместе с главным архитектором 
района, комитетом по управлению 
имуществом. На первом этапе сде‑
лаем одну аллейку — на все средств 
не хватит, но с асфальтированием 
и красивым парковым освещением, 
установим урны, скамейки, хороший 
водосток.

— Стоимость проекта — 1 мил‑
лион 600 тысяч рублей. Средства вы‑
делили бюджеты, кстати, сельсовет 
вместо положенных 5% планирует на‑
править 20% — это 400 тысяч рублей. 
На долю жителей остается 200 тысяч. 
Каков будет индивидуальный вклад 

каждого, сейчас и решим, — объявила 
на собрании Марина Митина.

Решение вышло неожиданным. По 
первоначальному раскладу с каждого 
двора полагалось по 200 рублей.

— Есть предложение, — раздалось 
из зала. — Мы все хорошо посчитали, 
но забыли главное. Для работающего 
эта сумма невелика, а пенсионеры? 
Вряд ли каждый сможет столько вы‑
делить из своего семейного бюджета. 
Давайте так решим: с каждого трудо‑
способного по 300, это как минимум, 
кто хочет, может и больше. А пожи‑
лые пусть дадут сколько смогут. Глав‑
ное, чтобы они тоже почувствовали 
свою причастность. А сколько не хва‑
тит, мы добавим.

 Раздольное:  
жить здорово!

Раздольное — село большое и бла‑
гоустроенное. Тоже сказывается тра‑
диция: здесь находится знаменитая 
агрофирма «Партизан».

— Наши сельчане очень горячо 
и активно обсуждали варианты, сами 
понимаете, уж кому, а Раздольному 
ну никак нельзя отставать, — улыба‑
ется глава села Дмитрий Долгушев.

Раздольненцы решили сосредото‑
читься на благоустройстве стадиона. 
Выбор сельчан не случаен, Раздольное 
славится спортивными традициями 
и достижениями. Каждый год здесь 
проходит турнир по вольной борьбе, 
посвященный Герою Социалистиче‑
ского Труда Григорию Пантелеевичу 
Котенко.

— Планируем асфальтировать 
площадку, поставим тренажеры, 
баскетбольную площадку пора об‑

Детский парк — подарок местным ребятишкам от жителей и администрации села Озеро лотосов в Липовке станет жемчужиной.

Козьмодемьяновцы  решали, сколько потратят на обновление парка.

Народные проекты становятся реальностью.

Светлана Евсееву, заместителя главы 
района по экономике и финансам, не-

спроста называют главным драйвером 
и энтузиастом этого народного проекта.
— Светлана Семеновна, не боялись, 

что не получится?
— Нет. Самым главным открытием стало 
то, что в любом населенном пункте, даже 
самом маленьком, есть люди, которые 
готовы менять к лучшему свою жизнь 
и жизнь всего местного сообщества. 
Но для того чтобы эти люди и их идеи 

могли расти и развиваться, должны про-
изойти два события. Во-первых, люди 
должны поверить, что есть кто-то, кто 

готов их поддержать. Кто-то, кому инте-
ресно и важно то, чем они занимаются. 
Во-вторых, должен быть механизм со-

трудничества жителей и власти. И здесь 

конкурс, с его открытой и коллегиальной 
процедурой отбора, является наиболее 
эффективным. Поэтому мы назначили 
кураторов из числа работников адми-
нистрации и райсовета в каждое село, 

участвующее в проекте. Я, к примеру, ку-
рирую Раздольное, Лермонтовку. А если 
честно (улыбается) — все курирую. Ведь 
чтобы правильно оценить результатив-

ность, надо увидеть работу всей ко-
манды в целом.

— Как отреагировали другие села?
— Я бы сказала, проект повлиял благо-

творно. Люди зашевелились. Само-
любие проснулось, амбиции. Многие 
уже тоже хотят участвовать. Любовь 

Николаевна говорила о конкуренции 
на уровне области, у нас уже склады-

вается конкуренция внутри района. Мы 
очень признательны нашему губерна-

тору Василию Александровичу Орлову, 
правительству области за то, что дали 
нам такую возможность — участвовать 
в конкурсном отборе, проверить свои 
силы, понять, что и мы тоже это можем. 
А главное — что дали возможность уча-

ствовать и маленьким селам.

Юное поколение Лермонтовки 
предложило свои проекта 
развития села

АНДРЕЙ ИЛЬИНСКИЙ АДМИНИСТРАЦИЯ ТАМБОВСКОГО РАЙОНА

АНДРЕЙ ИЛЬИНСКИЙ

«Село наше само по себе 
красивое, природа нас 

не обделила, но не хватает 
завершенности».

ТАТЬЯНА ЕСАКОВА, 
ГЛАВНЫЙ ЭКОНОМИСТ 

ООО «ПРИАМУРЬЕ»:

— Я ведь тоже козьмо-
демьяновская, коренная, 
мои бабушки и дедушки 
здесь родились. Наши 
дети здесь выросли, те-
перь внуки растут. Я, как 

экономист, наверное, 
лучше многих представ-
ляю и реальный объем 
затрат, и какую работу 
предстоит выполнить. 
Но делать это надо 

обязательно. Чтобы по-
томкам нашим осталось 
и чтобы они эту эстафету 

приняли.


